

David RAMIRO TROITIÑO, Tanel KERIKMÄE, Ricardo MARTÍN DE LA GUARDIA y Guillermo Á. PÉREZ SÁNCHEZ (EDS.), The EU in the 21st century: challenges and opportunities for the European Integration process, cham, Springer, 2020.

Tomando como punto de partida el momento crucial en el que se encuentra la Unión Europea actualmente en todos sus ámbitos, es vital analizar los problemas a lo que, a largo plazo, se va a enfrentar el proyecto europeo. Así, en esta colección de trabajos titulada The EU in the 21st Century: Challenges and Opportunities for the European Integration Process, se examina desde un enfoque interdisciplinar los diferentes retos a los que se encara la Unión Europea en estas primeras décadas del siglo XXI. Esta obra colectiva está editada por David Ramiro Troitiño, Tanel Kerikmäe, Ricardo Martín de la Guardia, y Guillermo Á. Pérez Sánchez; los dos primeros pertenecientes a la Universidad Técnica de Tallin, mientras que los dos últimos son catedráticos de la Universidad de Valladolid.

En ella participan más de una veintena de investigadores e investigadoras de diversas ramas de conocimiento y de diferentes Estados europeos, cuyo principal objetivo se fundamenta en conocer el fascinante proyecto europeo desde una perspectiva neofuncionalista. A través del cual, cada uno de los temas que se abordan en cada capítulo se encargan de dar a conocer cómo era la situación anterior, como se encuentra en la actualidad y qué se plantea para que se mejore en los próximos años. De este modo, entran en juego cuestiones que pueden ser una oportunidad para avanzar en el proceso de integración, conjuntamente con otras que pudieran suponer incluso una amenaza para el desarrollo de esta organización.

En cuanto a la estructura de este volumen se pueden distinguir cuatro secciones en las que se insertan los diferentes capítulos que forman parte de la misma. Comienza con una parte introductoria The Current Position of the Union in terms of Integration and Development que se divide en dos capítulos. En el primero de ellos los cuatro editores de la obra exponen la necesidad de analizar las diferentes cuestiones que se plantean dentro de la misma, poniéndolas en relación al momento actual de crisis que vive la Unión Europea, ya que puede convertirse en una oportunidad para avanzar hacia el afianzamiento del futuro de la entidad. En el segundo, Guillermo Á. Pérez Sánchez es el encargado de exponer la realidad de la Unión Europea, en este caso plantea varios problemas que suponen graves enfrentamientos políticos entre los países miembro debido a las diferentes posturas de cada uno de ellos. Algunos de estos desafíos son: el euroescepticismo que existe dentro de la propia organización, la crisis económica a la que se ha enfrentado en la última década (y que aún sigue arrastrando), el Brexit y las consecuencias que puede tener en las relaciones con Reino Unido, el peligro que supone el terrorismo yihadista para la seguridad europea, y las dificultades que existen para encontrar un consenso en cuanto a las políticas migratorias.

La segunda sección titulada The concerns of European Citizens, integra investigaciones sobre algunos de los aspectos que más preocupación genera entre los ciudadanos europeos. El primer capítulo, a cargo de Ricardo Martín de la Guardia,

trata el tema del aumento del populismo nacionalista que desde las dos últimas elecciones al Parlamento Europeo ha cobrado más fuerza entre sus representantes. En ella sintetiza un interesantísimo análisis para comprender como desde el euroescepticismo a la eurofobia se critican los diferentes fundamentos en los que se basa la Unión Europea, y las diversas políticas que se fomentan desde las instituciones europeas. Seguidamente, el segundo capítulo de este apartado, rubricado por Luis Domínguez Castro y José Ramón Rodríguez Lago, pone de relieve la importancia del factor religioso en la agenda política europea a través de un análisis desde los antiguos paradigmas a los desafíos futuros. De este modo, los autores plantean, con un gran acierto, un recorrido hasta la actualidad sobre las percepciones y fobias, desde los mitos del pasado hasta las Fake news del presente, que durante los últimos años se han visto favorecidas por ciertos medios y mecanismos.

El siguiente capítulo dentro de esta sección es aportación de Lara Sansus, junto con dos de los editores de esta obra, Ramiro Troitiño y Keikmäe, en el que exponen uno de los temas que siempre ha tenido una gran relevancia en la Unión Europea, pero que desde los últimos años ha cobrado un elevado cariz: el tema de la migración a Europa. Así se enfoca como una controversia entre la amenaza y la oportunidad que es planteada por algunos de los diferentes Estados miembro, y que los autores han logrado transmitir a lo largo de sus páginas. Por último, para cerrar esta sección, se analiza la seguridad interna de la Unión Europea y que en los últimos 5 años se ha convertido en uno de los temas que más preocupan a los habitantes europeos por los diferentes ataques terroristas que han asolado algunos de estos países europeos. En esta ocasión, es Nataliia Oliievska, con Ramiro Troitiño y Keikmäe la encargada de centrar las necesidades en este campo del terrorismo y la criminalidad, junto con las posibles soluciones.

Después de este repaso por las principales inquietudes que están presentes en la vida cotidiana europea, se presenta una tercera sección Internal development of the Union, en la que se hace un repaso por ciertas políticas relacionadas con el desarrollo interno de la Unión Europea. A través del cual se hace una aproximación al lector al panorama político dentro de la organización, para conocer los entresijos actuales a los que se enfrenta la Unión. Para comenzar, y como no podía ser de otra forma, el primer capítulo a cargo de Essi Laitinen, Ramiro Troitiño y Keikmäe, está dedicado al tema del Brexit. Realizan una inmersión en las relaciones históricas entre el Reino Unido y la Unión Europea, en el que detallan todos los inconvenientes dentro del proceso de integración europeo que se han puesto de manifiesto durante los años que el país británico ha formado parte de ella. En el segundo capítulo, el autor, Celso Cancela-Outeda, establece las coordenadas y claves de la futura arquitectura institucional de la Unión Europea después de la crisis. Así, pone de manifiesto el establecimiento de ciertas garantías para la articulación de múltiples gobiernos e instituciones dentro de la Unión Europea como una de las claves.

En el siguiente capítulo, Alexander Antonov y Kerikmäe presentan una ilustradora retrospectiva sobre la Inteligencia Artificial como un futuro motor de la competitividad y el cambio social en la Unión Europea. A través del cual, con la innovación y la investigación, la Unión pueda convertirse en un líder de vanguardia



en este aspecto y se situé como referente mundial. El cuarto capítulo, aborda un tema determinante en la construcción europea, como es la necesidad de hacer cumplir el Estado de Derecho dentro del marco constitucional europeo. De este modo, sus autores, Ondrej Hamul'ak y Andrea Circolo, ponen de manifiesto los desafíos y posibilidades que plantea la necesidad de aumentar el papel del tribunal de justicia de la Unión Europea. Para concluir con esta sección, Iwona Pawlastrata otro de los temas candentes dentro de las políticas internas comunitarias, el desarrollo económico. En el que proporciona una visión global de la respuesta de la Unión Europea a los desafíos del desarrollo en el siglo XXI, destacando la necesidad de una mayor inclusión y sostenibilidad del desarrollo económico.

Tras esta aproximación a la realidad de las políticas internas de la Unión Europea se da paso a la última sección de la que se compone esta obra relacionada con algunos de los aspectos más importantes que conciernen a los asuntos exteriores comunitarios, titulado External Necessities of the European Union. En el primer capítulo, Ramiro Troitiño y Kerikmäe, esta vez junto con Thomas Hoffmann, analizan las implicaciones de la Unión Europa para convertirse en una potencia independiente y dominante en el ámbito internacional. Cuya base esencial se sustenta en que un amplio espectro político necesita una mayor coherencia que puede lograrse acelerando el proceso de integración.

Otro de los asuntos clave en estos momentos en cuanto a las políticas exteriores de la Unión Europea es el caso de Rusia, concretamente en relación con la OTAN, que se expone en el siguiente capítulo, de Alexander Antonov y Thomas Hoffman. Estos autores realizan una evaluación de los vínculos que existían dentro del Consejo de la OTAN-Rusia anterior a su disolución debido a la crisis que tuvo lugar en el año 2014 con Ucrania. Así, se pone en relación de forma concreta con el tercero de los capítulos de esta sección, elaborado por Iurii H. Barabash, Oleksandr V. Serdiuk y Volodymyr M. Steshenko, que tiene a este país eslavo como protagonista. En donde utilizan la noción de «camino de la dependencia» para explicar la tradicional vinculación entre Rusia y Ucrania. Del mismo modo, hacen especial énfasis en las reformas democráticas llevadas a cabo por Ucrania en los últimos años, para postular de una forma muy precisa que es el país que más necesita el apoyo de Europa.

El siguiente capítulo viene de la mano de Agnes Kasper y Holger Mölder, en el que presentan a la Política Común de Seguridad y Defensa de la Unión Europea para hacer frente a los nuevos retos de seguridad y su impacto en la ciberdefensa. Todo ello para realzar la importancia de que la Unión Europea pueda afrontar con éxito los nuevos retos de seguridad, aumentando su capacidad cibernética, para ser competente con otras grande potencias. Para concluir con esta sección y poner punto y final a esta obra, Carlos Aldereguía Prado aborda con unos sólidos argumentos el liderazgo de la Unión Europea para la conformación de la Gobernanza internacional de los océanos y mares. Todo ello para luchar contra la pesca ilegal y no regulada, es decir, para proteger todas las aguas internacionales tanto de mares como de océanos.

Por todo lo expuesto anteriormente, lo novedoso que presenta esta obra The EU in the 21st Century: Challenges and Opportunities for the European Integration

Process es esencial para acercar al lector a la actualidad de la Unión Europea en el siglo XXI. Así, como para conocer desde una perspectiva diferente las oportunidades y los riesgos a los que se enfrentatanto dentro de la propia organización interna como en sus relaciones exteriores y que afectan directamente a otros países. La Unión Europea necesita avanzar para alcanzar objetivos que la lleven a una dirección única y coordinada. De este modo, todas y cada una de las contribuciones que se integran, tratan de mejorar el entendimiento de esta situación desde un enfoque interdisciplinar; sin dejar de tratar ninguno de los temas que están de plena actualidad en el marco de la Unión Europea y que son considerados de gran preocupación por el conjunto de la ciudadanía europea.

César GARCÍA ANDRÉS Universidad de Valladolid.

Guillermo Á. PÉREZ SÁNCHEZ (Director), Belén MIRANDA ESCOLAR y Begoña VIDAL FERNÁNDEZ (Coordinadoras), *La Unión Europea al cumplirse los 70 años de la Declaración Schuman 1950-2020*. Ediciones Universidad de Valladolid e Instituto de Estudios Europeos, Valladolid, 2020.

El volumen "La Unión Europea al cumplirse los 70 años de la Declaración Schuman 1950-2020" publicado por Ediciones Universidad de Valladolid, dirigido por Guillermo A. Pérez Sánchez y coordinado por Belén Miranda Escolar y Begoña Vidal Fernández, es un amplio volumen que logra profundizar en el recorrido de las Comunidades Europeas y su situación actual desde la Declaración que Robert Schuman pronunció el 9 de mayo de 1950. Una obra sin duda pionera, con un marcado carácter multidisciplinar, que pone sobre la mesa la necesidad de seguir profundizando en los Estudios Europeos como una herramienta básica para comprender el contexto en el que se enmarca la Unión Europea.

A través de tres bloques, un total de treinta investigadores abordan los procesos en los que se encuentra sumida la Unión Europea y su recorrido histórico. Esta obra colectiva examina los desafíos económicos, sociales, políticos y culturales a los que la UE ha hecho frente en las últimas décadas, especialmente desde el estallido de la Gran Recesión en el bienio 2007-2008. Temas como la industria, la cohesión, la política exterior, la situación de la democracia, la política agraria, la competencia, el consumo, la protección de los trabajadores, la digitalización y un larguísimo etcétera vienen a demostrar la multiplicidad de asuntos que necesitan de una profundización pormenorizada y un análisis pausado. Al lector que quiera acercarse a estas páginas no se le escapará la multidimensionalidad de la obra que ha caído en sus manos.